

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, viernes 5 de Mayo de 1905.

Año 25

Nº 7131

Palabras

AL PROLOGO DEL AUTOR

A la edición costosa por suscripción nacional, de más de cincuenta artículos del gran periodista D. Alfredo Calderón, gloria de la prensa española, ha puesto el ilustre escritor, el siguiente prólogo:

Al lector

Amigos míos muy queridos iniciaron una suscripción, cuyo producto debía dedicarse a la publicación, en volúmenes, de mis trabajos periodísticos. El éxito de esta iniciativa superó a toda razonable previsión. Y yo, no es necesario decir, que al ver de ello noticia, lejos de sentirme satisfecho y honrado, fué invadido por el más horrendo de los pánicos.

Desgastase las palabras, como las monedas, por el uso. Tanto se ha abusado de los términos convencionales de la molestia, que ya no hay forma de acreditar ni aún las protestas más sinceras. La mía, por mi mal, se acreditará pronto a tus ojos; tan grande es la desproporción entre el honor que se me dispensa y el mérito real de los trabajos que aquí te brindado. Penetrado de tan triste verdad, pareceme oírte exclamar, cerrando el libro:—¿Y son estos los escritos editados punto menos que por suscripción nacional?—Razón sobrada tiene tu extrañeza. Sirvan de excusa a mis amigos las coqueadas del cariño; a mí la imposibilidad moral de responder a las instancias del afecto con el frío desahucio de una negativa.

Hay también en ello, por lo que a mis amigos se refiere, un fenómeno de espejismo. Quien sigue paso a paso en la prensa la obra de un escritor predilecto, acaba por formarse de ella una opinión hiperbólica. Y en verdad que, cuantitativamente, causa asombro la ingente masa que llega a acumular a la larga la labor de todos los días. Trátese de hacer en ella una selección razonada y surgirá el desengaño. Productos del momento, se resisten los periodísticos a sobrevivir a la ocasión, las circunstancias, los sentimientos, las ideas, los motivos, las pasiones, acaso y los prejuicios que los inspiraron. La actualidad, madre sin entrañas, los engendra y los mata. Ni siquiera cabe el consuelo de elegir los que se tiene por mejores. Lo que en su día pudo ser un chiste, es hoy un acertijo. Lo que, en frente del adversario poderoso, fué arraque de noble arrogancia, sería hoy ante su tumba inhumana y negra impiedad. Aquí va la doctrina, perdurable de tal suerte adherida al hecho transitorio, que no se acierta a separarlos. Allí se discute problemas que la historia ha resuelto ó se combate errores que ha disipado la razón ó se

alienta ilusiones que han desvanecido los tiempos. Hombres, situaciones, sucesos; todo ó casi todo está muerto. Quien se imaginara propietario de un jardín, se encuentra dueño de un herbario. Coleccionar tales escritos equivaría a formar un manojo de siemprevivas.

A esta limitación de elegible hay que agregar la circunstancia de que espigó en campos ya segados. Cuatro precedentes colecciones, debidas todas ellas a la generosidad de mis buenos amigos de Bilbao, Barcelona y Valencia, han mermado mucho mi stock. Allí recogí lo que en mi obra estimé de interés más duradero y dentro de ello, claro está, lo que tuve por de más valía. Fuerza me es ahora dar cabida a lo que a mi juicio vale menos.

Otra observación me cumple hacer sobre la índole de estos artículos. Entre las personas que han contribuido a la publicación del presente libro, no pocas hay que se hallan por extremo distanciadas de su autor, en creencias y opiniones. Doblemente me obligan los que así doblemente me han honrado, haciendo que mi modesto nombre sirviera de ocasión a un tan alto ejemplo de tolerancia y amplitud de miras, que arguye un indiscutible progreso en nuestras costumbres e ideas. Para corresponder en lo posible a bondad y distinción tamañas, habría yo querido que esta volumen al menos contuviera sólo trabajos filosóficos ó literarios, ajenos a las contiendas religiosas y políticas que nos separan.

No ha podido ser. Yo no soy un pensador ni un literato, sino un luchador, un combatiente.

Por ley de deber, por imperativo de oficio más que por exigencias del carácter ó actividades del temperamento, no se mueve mi espíritu en aquella altísima región de las ideas, tan renombrada por su augusta serenidad, sino en esa otra, agitada y turbulenta, en que las opiniones se contrastan, disputándose en rudo batallar el dominio de las conciencias y la dirección de la vida. Raro será el fruto de mi producción periodística donde no señale la lucha huellas de su ardimiento y en que, más ó menos distinto, no se escuche el clarín de guerra. Rindiendo culto a la actualidad, coincidente con mis preferencias de siempre, los asuntos religiosos han sido en estos últimos tiempos los que más han ocupado mi pluma. Valga esta explicación de desagravio a susceptibilidades legítimas, si alguien que pudiera considerar la suya por la elección de estos trabajos, intencionadamente lastimada.

Y ahora me resta lo imposible: manifestar mi gratitud. ¿Dónde encontrar para ello términos bastante expresivos? A los iniciadores de esta empresa, verdaderas glorias del pe-

riodismo, hártos más merecedores que yo del homenaje, a cuántos a él por modo tan generoso han contribuido, ofrezco aquí el testimonio de un agradecimiento íntimo, sincero, profundo, inmenso, que durará lo que mi vida.

ALFREDO CALDERÓN.

Huida de Nozaleda

Nozaleda no será arzobispo de Valencia.

Parece que es ya hecho cierto su renuncio a tal cargo. Dicen que el gobierno, mediante otras promesas, le ha decidido a esta abdicación. Aunque esto sea verdad, no creo que responda a tales gestiones la renuncia del fraile.

El hecho cierto es que, Nozaleda y sus protectores se han asustado ante las vigorosas manifestaciones de la opinión liberal y desistido de su empeño. Ha renunciado a la mitra de Valencia, como el personaje de la comedia renunció a la mano de D. Leonor, por la sencilla razón de que ésta no le quería.

Yo estaba convencido desde hace mucho tiempo (por no decir desde el principio de la cuestión) de que Nozaleda no entraría en Valencia. Por esto no tomé en serio ni un instante la posibilidad de que tal hecho se realizase.

Puede irse a una ciudad contra la voluntad de ella y arrojando su indignación cuando sólo se va de paso. La autoridad refuerza los medios represivos, se acuartelan tropas, se llenan las calles de guardia civil, y este estado de violencia puede mantener el orden y evitar las manifestaciones de desagrado durante los cuatro ó cinco días que dure la visita.

¡Pero ¡a vivir para siempre, como huesped perpétuo a una ciudad hostil, donde sólo se tiene antipatías y se despiertan odios!... Eso, no hay arzobispo, ni rey, ni gobernante que pueda hacerlo sin que peligre su vida.

Concedo que Nozaleda no hubiese corrido ningún peligro el día de su entrada en Valencia; gracias a las precauciones de la autoridad. Escortado por escuadrones de caballería y entre una doble fila de bayonetas hubiese podido ir desde la estación a su palacio sin otras muestras de afecto popular que las piedras que desde lejos llegasen a su coche cerrado.

¿Y después?...

El Gobierno no iba a tener semanas, meses y años un cuerpo de ejército acampado en torno del palacio arzobispal, y Valencia, porque transcurrieren unos días, no se olvidaría de quién es Nozaleda; pasaría el tiempo; las fuer-

zas volverían a sus acuartelamientos. El flamante arzobispo no podría vivir como un preso, tendría que salir a ver sus dominios espirituales, a cumplir sus funciones, y la primera vez que se presentase en las calles surtiría espontáneamente la popular manifestación y habría llegado el momento de la verdadera entrada... la entrada de la gloria eterna que el Señor reserva a ese Nozaleda «puro como el aliento de los ángeles», según afirma un hijo de Pídal, que en fuerza de tales amistades está medio «gili».

Nozaleda ya no va a Valencia y yo me alegro como valenciano.

Su entrada hubiera resultado una página nonrosa para el anticlericalismo español, pero al mismo tiempo habría manchado de sangre una vez más las calles de nuestra ciudad, sin que este sacrificio sirviese de gran cosa para cambiar la faz de España, que es lo que deseamos.

Los hombres que están dispuestos a afrontar el peligro y perecer en él si es preciso, se alegran ingenuamente cuando ese peligro se aleja a impulsos del ajeno miedo. El que es verdaderamente fuerte debe ser prudente. Solo el fanfarrón miente asegurando que le gusta vivir en continuos peligros é interminables conflictos.

Nozaleda huye: Nozaleda se aleja para siempre de Valencia que pretendía hacerla suya. Alegrémonos.

Era esta una cuestión que, como ya dije una vez, no había de resolverse con discursos y artículos de periódico sino en las calles de Valencia. Nozaleda huye de pisarlas, no quiere presentarse en el verdadero terreno de lucha.

Suya es la derrota y del espíritu clerical, egoísta y antipatriota que representa ese frailete siervo de la dominación romana.

La victoria es del republicaismo valenciano, del espíritu liberal y progresivo de Valencia, calumniada tantas veces por reaccionarios y despechados pero que despreciando sus mentiras las contesta con su conducta y sus triunfos.

BLAZCO IBÁÑEZ

CORREO DE HOY

Alemania en Marruecos

Tánger 2.

Hoy ha partido para Fez, por la vía terrestre, la embajada alemana que preside el conde de Tattenbach, a quien acompañan los oficiales venidos expresamente.

La embajada ha sido ceremonialmente despedida por las autoridades y gran número de indígenas, todos

los cuales confían en que las gestiones de este nuevo embajador tendrán por resultado el libertarles de la intrusión francesa.

Varias kabilas han festejado á la embajada con grandes juegos de pólvora y la han acompañado más allá de los respectivos límites de cada una.

Congreso Rontgen

Berlín.—Ayer celebró el Congreso Rontgen tres sesiones, pronunciándose se notables discursos sobre la aplicación de los Rayos X en varias enfermedades, y haciendo notar algunos reputados clínicos los magníficos resultados obtenidos.

Anoche se dió en el propio Congreso una interesante sesión con proyecciones fotográficas, demostrando interioridades del cuerpo humano, como también algunas momias egipcias atravesadas por las novísimas radiaciones descubiertas.

Otra vez en Varsovia

Londres.—«The Daily Express» publica nuevos detalles sobre los últimos sucesos desarrollados en las calles de Varsovia, y dice que pueden calcularse en más de ciento cincuenta los muertos que ha habido allí á consecuencia de las varias colisiones ocurridas entre la fuerza pública y las multitudes.

El conflicto comenzó al mediodía persiguiendo la policía á un estudiante que días antes había herido á un polizonte; la policía hizo fuego tan a ciegas contra el tal estudiante, que mató á un carpintero que no tenía nada que ver en el asunto.

La noticia se esparció por la ciudad, enfureciendo á los obreros, quienes organizaron una manifestación de protesta con banderas rojas y cantando la Marsellesa.

En la calle de Theodora fué cogida la manifestación entre los cosacos y un destacamento de infantería.

Los de caballería cargaron á sablazos contra la multitud, mientras la infantería hacía descargas, á mansalva cayendo en medio de la calle heridos hombres, mujeres y niños, casi todos por la espalda.

Se han declarado oficialmente treinta y tres muertos y quince heridos; pero se sabe que fueron recogidos unos sesenta muertos más.

Por la tarde siguieron las colisiones y hubo otro choque entre la fuerza armada y el pueblo, en los cuales se dice que murieron muchos niños.

La bomba que estalló en la estación del Ferrocarril mató tres cosacos y á un policía; la tropa contestó á este ataque con una terrible descarga, que causó numerosas víctimas.—D. I. K.

En Guatemala

Londres.—Un telegrama de Washington hecho circular el rumor de que había sido asesinado Estru Cabrera, presidente de la República de Guatemala.

Faltan detalles de este suceso. Lo único que se sabe es que existe en aquel país marcado estado de insurrección.

Tromba marina

Un telegrama de Hong-Kong, que publica el «Morning Leader», dice que el observatorio de Kowloon, en la provincia de Kwantung, ha señalado la formación de una gran tromba en los

mares de la China, no lejos de la isla de Luzón, la cual parece avanzar en dirección á las costas de Annam, amenazando con esto causar grave daño á la escuadra rusa.

La Guerra

París.—Un telegrama de Batgón dice que el almirante Jongquieres se ha embarcado en el «Guichem» y que se ha hecho á la mar con rumbo desconocido.

Supónese que intenta asegurarse de que la escuadra rusa respetará la neutralidad de las aguas francesas.

En San Petersburgo dicen, apoyándose en noticias oficiales, que los dos ejércitos que combaten en la Manchuria se están preparando para una gran batalla.

Varias noticias

En Kalisch, Rusia, mientras se celebraba ayer la procesión de Pascoa, se intentó desarmar y apelar á unos gendarmes; pero lo pudieron evitar algunos dragones que llegaron á tiempo.

Hubo cargas, tiros y pedradas, resultando de la refriega un dragón y una mujer muertos.

De Berlín dicen que el emperador Guillermo y su familia llegarán á Carlsruhe el próximo viernes; el emperador saldrá en seguida para Strasburgo y la Emperatriz irá á Gostdam.

En los círculos políticos de Londres se dice que cuando termine no será renovada la alianza anglo japonesa, pues Inglaterra se ha asegurado del cambio de conducta de Rusia y ya no le creará más dificultades en el Asia Central.

El embajador de Alemania ha salido esta mañana de Tánger para Fez.

Le acompañan su esposa y una escolta de cien ginetes marroquíes.

De Boston comunican que se halla muy mejorado de su ataque el célebre músico Paderewski.

En Lodz los obreros que están ahora en huelga pasan de 75.000.

En esa y en otras poblaciones han ocurrido varios choques entre los cosacos y el pueblo.

MAHON

REGATAS DE CANOAS AUTOMÓVILES Argel-Mahón-Tolón

«Le Matin» del 2 del actual después de publicar el programa de las fiestas que esta ciudad dedica á los campeones, tributando al mismo toda clase de elogios, añade que serán concedidos once premios por la primera etapa Argel-Mahón y son los que siguen:

- 1.º Premio de honor ofrecido por S. M. el Rey de España.
- 2.º Premio ofrecido por el ministro de Marina italiano.
- 3.º Premio ofrecido por el ministro de Marina español.
- 4.º Premio ofrecido por el ministro de Marina francés (obra de Monsieur M. Mastrolanni y Ervan, que ha obtenido el segundo premio de «Le Matin»).

5.º Premio ofrecido por «La Liga Marítima Española».

6.º Premio ofrecido por «La Liga Marítima Francesa».

7.º Premio ofrecido por la Ciudad de Mahón.

8.º Objeto de arte ofrecido por el periódico «L'Auto» (obra de M. M. R. D. Wagner et C.ª, que ha figurado en el salón de «Le Matin»)

9.º Objeto de arte ofrecido por M. Glandaz.

10.º Objeto de arte ofrecido por M. d'Archemont.

11. Una medalla de oro ofrecida por M. C. L. Charley, creador de la Copa del Mediterráneo.

Termina con los siguientes párrafos.

«Es de celebrar la feliz circunstancia de reunirse en una misma distribución los premios ofrecidos por los gobiernos italiano, español y francés, y ella constituye el honor y la alegría de «Le Matin» por haberla suscitado. Veremos también encontrarse, en el curso de las regatas, tres naciones; las tres hermanas latinas, llevadas por una común manifestación de simpatía y desentusiasmo por una gran prueba deportiva llena de preciosas enseñanzas.

Debemos nuestro mas vivo reconocimiento á D. Juan Victory, Alcalde de Mahón, al Ayuntamiento y al pueblo Mahonés, que no reparan en gastos para que los atrevidos concurrentes á la regata organizada por «Le Matin» encuentren allí una acogida inolvidable, digna de las antiguas tradiciones de la hospitalaria España».

Como ayer presagiamos hoy no han llegado los botes automóviles.

El temporal que ayer era algo regular ha reforzado durante la pasada noche y á juzgar por el telegrama que nos ha remitido nuestra agencia y que publicamos en su sección correspondiente, bien Argel reina un gran temporal.

Así nuestro telegrama como uno que ha recibido el Alcalde de esta ciudad dicen que las carreras se han suspendido por veinte y cuatro horas, pero creemos que con el tiempo que reina durará muchas más la suspensión.

En el telegrama del Alcalde se le notifica que cada dos horas telegrafié á Argel el tiempo reinante en ésta.

Apenas recibido, un pregón municipal ha dado cuenta de él al vecindario á son de tambor, á fin de que todo el mundo se enterase, ya que desde las primeras horas del día reinaba gran impaciencia para saber noticias.

Sabemos que en cuanto se tenga noticia de que las canoas han salido de Argel, se telegrafiará á los Alcaldes de todos los pueblos de la isla, para que éstos á su vez lo notifiquen á sus respectivos vecinos, por si desean pasar á presenciar las fiestas. Creemos muy acertada la medida.

El número de forasteros que hoy se hallan en nuestra ciudad es muy grande, pues además de los muchos coches llegados del interior, debemos añadir el centenar de pasajeros llegados en el vapor de Palma.

Sensible es que se demoren las carreras, por cuanto si la demora durase, muchas serían las personas que

tendrían que salir de esta ciudad sin poder presenciar tan anhelado acontecimiento.

Después de penosa travesía esta mañana á las seis ha llegado á nuestro puerto procedente de Palma, el vapor correo «Menorquina», conduciendo la correspondencia, 90 pasajeros y carga general.

La mayoría de los pasajeros pasan á esta para presenciar las fiestas que esta ciudad dedicará á los automovilistas.

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Con motivo del Centenario de Cervantes y demás festejos que se preparan, no se dará mañana conferencia en el local de la calle de San José.

Hemos tenido el gusto de saludar á D. Pedro Peiró, redactor de «La Almudaina» de Palma, el cual ha llegado hoy para informar á su periódico de lo concerniente á las próximas regatas.

Dámole la bienvenida.

Beanudada la sesión del juicio por Jurados que se suspendió ayer con motivo de la causa contra Lorenzo Pons y Coll sobre falsificación de documentos mercantiles, el señor Presidente hizo el resumen del debate entregando después á los señores Jurados la pregunta que debía servir de base al veredicto, en cuya virtud el Jurado se retiró á deliberar.

Al poco rato volvieron los señores Jurados y en audiencia pública se leyó la contestación á la pregunta que se les había entregado resultando ser de inculpabilidad el veredicto por lo cual se dictó seguidamente por el tribunal de derecho sentencia absolutoria.

Esta mañana ha llegado de Palma un señor teniente coronel de la Guardia Civil que viene á re-vestir las fuerzas de este Instituto existentes en la isla.

En vista de la aglomeración de forasteros que hay en esta ciudad y del cúmulo de trabajos que estos días se realizan en las Casas Consistoriales, el Alcalde ha puesto en activo en el día de hoy las cuatro serenas suplentes.

En el día de hoy se ha concedido licencia ilimitada á unos treientos soldados del Regimiento de Mahón.

Estos debían salir hoy para sus casas.

Durante la pasada noche han caído fuertes lluvias que habrán beneficiado grandemente á nuestros campos.

En atento volante que de «La Marítima» hemos recibido, se nos comunica que el vapor «Menorquina» ha suspendido su salida que debía efectuar directamente para Barcelona esta tarde á las cuatro, por causa del mal tiempo reinante que le imposibilita navegar con las escotillas abiertas, condición necesaria para llevar trecientos soldados que debe embarcar este viaje.

Por poco que el tiempo abonase saldrá mañana á las cuatro de la madrugada.

Se ha abierto una suscripción al objeto de recaudar fondos para el «Asilo Naval» de Barcelona, y no dudamos que esta población responderá como siempre al benéfico fin que se persigue.

La suscripción queda abierta en la Secretaría del Ayuntamiento y en esta imprenta.

Esta mañana han llegado veinte y ocho coristas del orfeon «La Alborada» de Ciudadela, los cuales debían salir esta tarde para Barcelona.

Allí deber incorporarse á los coros de Clavé y marchar á Madrid para asistir á las fiestas del tercer centenario del Quijote.

En la «Albufera» (Mallorca) fué el lunes encontrado muerto el vecino de Alayor Pablo Gomila Cánovas, que por asuntos de quintas había salido de Mahón el domingo.

«La Última Hora» de Palma explica el hecho de la siguiente manera:

UN DEMENTE, MUERTO

EN LA ALBUFERA

En nuestra edición de ayer dábamos cuenta de que en «La Albufera» de Alcudia habíase encontrado un hombre muerto.

La guardia civil ha comunicado el hecho al Gobernador.

El cadáver fué hallado en el canal de riego, próximo á la Boca de dicho término; resultó ser el del demante Pablo Gomila Cánovas, de 48 años de edad viudo, natural y vecino de Alayor (Menorca.)

Este sujeto, en compañía de su padre, se dirigía desde Alayor á esta ciudad, con motivo de un asunto de quintas de un hijo del interfecto.

En Alcudia habían desembarcado. Al llegar á La Puebla, ambos dieron varias vueltas por el pueblo, pero se extraviaron. El padre tomó el tren y el interfecto se quedó entretenido por la estación del ferrocarril, sin llegar á tiempo de coger el tren.

Se supone que entonces se dirigiera por la carretera que conduce á la Albufera y que á causa de la oscuridad de la noche cayó en la acequia infrinéndose un golpe en la cabeza que le dejara atontado, siendo ello la causa de que muriera ahogado.

El cadáver de Gomila fué conducido al cementerio de la villa de Muro.

Se halla vacante la plaza de veterinario municipal de las villas de Mercadal, Ferrerías y San Cristóbal dotada con el haber anual de 850 pesetas.

Ha sido nombrado auxiliar de la recaudación de contribuciones del partido de Menorca D. Bartolomé Canles Triay.

Estos últimos días, en Barcelona se ha pagado la almendra mallorquina á 18 duros el quintal; las habichuelas id. de 49 á 50 pesetas los cien kilos; las habas de Mahón á 27'14 el hectólitro y las algarrobas de Ibiza y Mallorca á 12'50 los cien kilos.

Continúa viéndose muy concurrido el Cinematógrafo moderno que funciona en el Teatro Principal.

Hoy celebrará sesiones á las 6, 7, 8, 9 y 10 respectivamente, presentando en ellas escogidos programas.

Días pasados tuvimos el gusto de ver el magnífico horno á vapor que posee en la calle de Santa Ana nuestro estimado amigo D. Juan Pons Nin. Sabíamos que había adquirido dicho señor nuevos aparatos y maquinaria para la trituration y molinda del trigo, pero no creíamos ni remotamente que la instalación tuviese la importancia que tiene, digna de figurar en poblaciones de mayor categoría que la nuestra y hasta podemos decir que muchas habra que no posean tan acabada y perfeccionada maquinaria. Es curioso ver de que modo pasa el trigo en grano de un primer recipiente á los múltiples conductos que le llevan primero á las limpias en donde se separan con toda perfección y automáticamente todas las simientes y materias extrañas que podrían perjudicar la bondad del trigo. Después pasa al aparato ventilador que con una fuerza y velocidad de aire extraordinaria separa el polvo y lo expelle por una chimenea como si fuese humo. Limpio de materias extrañas pasa el trigo por otro conducto que lo coloca en situación de poder ser lavado. Otra máquina automática vierte sobre él cada tres ó cuatro segundos la cantidad de agua indispensable para esta operación por medio de una rueda semejante á un ovillo de noria en miniatura, á la cual van adheridos unos vasitos que apenas contendrán doce gramos de agua cada uno.

Todas las partes delicadas de la maquinaria están dispuestas de tal modo que por medio de cristales colocados al efecto, el empleado que los cuida, puede ver si se entorpece y evitar con facilidad que se obstruya la libre circulación del grano, las harinas y salvado.

Además para que ningún fragmento de hierro al pasar por los ovillos trituradores cause á la maquinaria perjuicio ó entorpecimiento, van colocados en sitio conveniente unos imanes que lo cogen á su paso; al mismo tiempo que otros aparatos vierten el aceite necesario para que la máquina no sufra interrupciones.

Ya triturado el trigo llega por unos conductos á ciertos departamentos en donde queda completamente separada la harina de los diversos salvados.

Un motorcito á gas sistema Escuder de diez caballos de fuerza mueve toda la maquinaria y es curioso y digno de ver instalación tan preciosa que honra sobremanera á esta ciudad.

Parte de esta maquinaria está colocada en la planta baja y la demás en el primer piso y es tal su precisión y seguridad que según nos ha manifestado el Sr. Pons este último departamento casi no necesita ningún cuidado, de modo que pasan varios días sin que le precise inspeccionarle.

No diremos nada del magnífico horno á vapor que en el mismo local y contiguo á aquella está instalado, porque en otras ocasiones se ha ocupado de él la prensa de esta Ciudad.

Restanos sólo tributar al dueño D. Juan Pons y Nin los elogios que se merece, pues no ha omitido gasto alguno para dotar á Mahón de un adelanto que tanto le enaltece.

PREVISION DEL TIEMPO

Ha aquí la siguiente previsión del

tiempo para lo que resta de la presente quincena:

Otro cambio atmosférico empezará á desarrollarse en nuestras regiones el sábado 6, debido al avance hácia el SO, y NO, de la Península, de nuevas fuerzas del Atlántico, que producirán en este día lluvias y tormentas, especialmente desde el SO, y NO, de la Península, de nuevas fuerzas del Atlántico, que producirán en este día lluvias y tormentas, especialmente desde el SO, al Centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El domingo 7 los núcleos de fuerzas perturbadoras se hallarán en el Cantábrico y en el Estrecho, y continuará el régimen de lluvias y tormentas, que será bastante general. Temperatura inferior á la normal.

Del 8 al 9, los centros de perturbación referidos estaran en el Mar del Norte y en el Mediterráneo, regístrándose algunos chubascos y tormentas, principalmente desde el Cantábrico y región central al Mediterráneo. Temperaturas impropias de la estación.

El miércoles 10 se presentarán otros centros de depresión en el Cantábrico y en el SO. de la Península, que producirán lluvias y tormentas, especialmente en la mitad occidental.

El jueves 11 se correrán hacia el E. las depresiones mencionadas, alimentando el régimen lluvioso y tormentoso, que se ira propagando hasta el Mediterráneo. Descenso de temperatura.

El núcleo principal de perturbación se hallará, el viernes 12, hacia los parajes de Argelia, y ocasionará lluvias y tormentas, particularmente en Andalucía y Levante, con vientos del primer al cuarto cuadrante, que mantendrán la temperatura inferior á la normal.

Del 13 al 15 cambiará la situación, mejorando generalmente, pues solamente se producirá alguna lluvia del 13 al 14 en el Cantábrico, y el 15 en el NE. de España.

En esta imprenta se venden al precio de 2 pesetas ejemplares de la obra COSTUMBRES POPULARES DE MENORCA de D. Pedro Ballester. El producto que se obtenga está dedicado á la «Liga Antituberculosa de Menorca».

Nos dicen que esta mañana se ha declarado un incendio en la farmacia que la señora Viuda de Bofill posee en Mercadal.

Sección Telegráfica Cotización Oficial

Table with financial data including Madrid 4 Mayo á las 18, 4% interior, 78'00, Id. 5 por 100, 99'10, Banco España, 433'00, Tabacalera, 408'00, Paris á la vista, 31'65 á 31'60, Londres id, 33'08 á 33'05.

Comandancia de Marina

Los liberales han declarado que no realizarán ningún nuevo acto de protesta por más que se retrase la apertura de las Cortes. Madrid 5, 3'40. Comunican desde Argel que reina en aquella costa fuerte temporalazo y que las carreras de botes automáticos se han aplazado por veinte y cuatro horas. Madrid 5, 3'40. Los liberales han declarado que no realizarán ningún nuevo acto de protesta por más que se retrase la apertura de las Cortes. Madrid 5, 4'10. Ha marchado á Cádiz el ministro de Marina señor Cobián, el cual des-

de dicho puerto se embarcará para las islas Canarias.

Madrid 5, 5'00.

Los obreros constructores dicen que sus patronos les han amenazado con declararse en huelga.

Madrid 5, 5'30.

Desde Londres comunican que ha llegado á aquella Capital el rey Eduardo VII.

Madrid 5, 6'10.

Ha salido de Venecia el Emperador Guillermo II acompañado de su familia.

Se dirigen á Alemania.

Madrid 5, 10'00.

Ha sido comentadísima la conferencia que anoche dió en el Ateneo el señor Sánchez Guerra, sobre el descanso dominical.

En ella censuró grandemente la labor del Gobierno.

Este discurso se considera como una declaración de guerra de los mauristas á los villaverdistas.

Madrid 5, 10'30.

Ha sido desmentido rotundamente el rumor propalado de haberse trabado un combate naval.

Madrid 5, 11'10.

Dícese que el Gobierno del Japón ha hecho una nueva reclamación á Francia sobre la neutralidad que en sus puertos debe guardar con las escuadras rusas.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

Con motivo del retraso sufrido en la escala á este puerto de las embarcaciones Automóviles, y con el fin de que los Sres viajeros que han venido á Mahón con pasaje de ida y vuelta puedan cumplir el objeto de su viaje presentando los festejos que con aquel motivo se proyectan, queda ampliado hasta el viage inclusive del viernes 12 del actual y del domingo 14, para Barcelona y Alcudia y Palma respectivamente, el derecho de los aludidos viajeros al regreso al punto de embarque Mahón 5 Mayo 1905.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas
MEDALLA DE ORO Exposición PARIS 1900.
Depurativas Diuréticas No exigen régimen
Aperitivos-Laxantes-No irritan jamás.
 Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionés del Hígado, del Bazo, de los Riñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vegiga y de la Matris.
 Tomadas en LOGION v BAÑO son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpétismo, escrofulismo, artritis y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS-LITÍNICAS
 La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RÍÑONES, e INTESTINOS.
Infalible contra la OBESIDAD
Es agradable en las comidas **No altera el vino**
 Vendese en cajas de diez paquetes, para diez litros de agua
 Farmacias y Droguerías, Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanc, Pla de las Beatas, 4.—Barcelona.
 Depósito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUIMBAU

Relojería y Optica

JUAN HERNANDEZ

NUEVA, 35 (frente al puente del Angel)
 Relojes de todas clases garantizados desde Ptas. 5 á 500.
 Inmenso surtido de monederos de plata.
 Anteojos y lentes
 «según prescripción expresa del oculista»
NUEVA, 35 (frente al puente del Angel)

Relojería y Platería "La Suiza"

Jaime Pons Sintes

Casa sin competencia

Novedad en relojes de gran precisión "Dacia" con certificado del Observatorio oficial, cuyo máximo de su averiación no llega á minuto al mes.
 Relojes de gran precisión "Omega" cuyos dos marcas garantizo su buena marcha por cuatro años.
 Relojes de bolsillo repetidores de horas cuartos y minutos.
 Relojes cronógrafos contadores de minutos, indispensable para los señores oficiales de Marina, Artillería, Médicos, Químicos, Ingenieros, etc. y para efectuar carreras de caballos, automóviles, bicicletas, etc. etc.
 Relojes de bolsillo despertadores.
 Relojes de bolsillo desde 7 á 500 pesetas.
 Relojes de pared y sobre mesa desde 13 á 100 pesetas.
 Despertadores desde 5 á 30 pesetas.
 Relojes extraplano lo más delgado conocido hasta el presente.
 Gran rebaja de precios en platería bisutería.
 Gran surtido de cadenas en oro, chapados en oro, plata y metal.
 No equivocarse, Nueva, 17, esquina en el Callejón de Santa Cristo.

Vinas y Comp.

Galletas y Bizcochos

Barcelona

Representante en Menorca Juan Espí, Angel 8-bis.

SASTRERÍA NOVEDADES

GRAN SURTIDO
de pañería para la presente estación
PRECIOS
 desde 20, 25, 30, 35, 40, 45, 50, 60 hasta 200 Ptas.
A MEDIDA
 Calle Hannover, 20

Almacén de muebles de Sintes

BARATURA
 Buffet comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor
TODO POR 25 DUROS
Visita este establecimiento que hay NOVEDAD
GANGA
 Hay para vender una partida de flores, plumas y fantasías para sombrero muy barato
 Razón Arco de Corominas n.º 1.º Barcelona.

EDICTO DE 2ª COBRANZA Recaudación de Arbitrios

Municipales del Ayuntamiento de Mahón
 Arbitrio sobre tejados de casas que vierten las aguas en la vía pública; Bicicletas, Perros y Casas de bebidas casinos, cafés, fondas, posadas, hostelería, vendedores de vino y de más establecimientos de este carácter correspondiente al año actual.
D. JUAN MONJO HERNANDEZ, Recaudador del Ayuntamiento de esta ciudad.
 Hago saber: Que en virtud del acuerdo por este Ayuntamiento en sesión ordinaria celebrada el día primero del corriente mes, queda prorrogado el plazo voluntario de cobranza de los expresados arbitrios hasta el 31 del actual con el fin de que los contribuyentes que no hubiesen satisfecho sus cuotas durante el primer período voluntario que se señaló, puedan verificarlo sin recargo alguno hasta la expresada fecha, en el local donde tengo establecida mi oficina, situada en los bajos de las Casas Consistoriales n.º 20, de conformidad en lo dispuesto en el artículo 36 de la Instrucción del 26 de Abril de 1900.
 Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago de sus cuotas, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.
 Y lo hago público para conocimiento de los interesados.—Mahón 3 Abril de 1905.—Juan Monjo.

Tropas de Artillería de la Comandancia de Menorca

Debiendo proceder este Cuerpo, á la venta en Pública Subasta, oral de puja á la llana de dos caballos, dos mulos y cuatro muas del desecho, pertenecientes al mismo, cuyo acto tendrá lugar el día 15 del actual y hora de las 10 en el cuartel que ocupan éstas, Tropas en Villa-Carios se hace saber para conocimiento de los que deseen tomar parte en ella.
 Mahón 3 Mayo de 1905.—El Teniente Coronel Mayor, Gabr. el Olivar.

Escuadrón Cazadores de Menorca

Debiendo este Cuerpo contratar el cimiento de los caballos acuartelados en esta plaza desde el día 1.º de Junio próximo has a fin de Diciembre se anuncia á subasta para los que deseen adquirirlo, presenten proposiciones en pliego cerrado á las oficinas del Escuadrón hasta el día 26 de Mayo.
 Mahón 27 de Abril 1905. El Capitan Mayor, Domingo Echenique.

ARGEL—MAHON—TOLON

En el paseo de Santa Agueda de Villacarios, estarán colocadas las butacas que pertenecían al teatro principal.
 Los que deseen ver la entrada de los automóviles de un modo cómodo, que acudan al conserje del casino "El Diamante" en Villacarios el que por 0'30 pesetas les proporcionará el correspondiente billete con asiento fijo.
 Para entretener el tiempo hasta la llegada de los automóviles, habrá una banda de música y un cafetín donde se espandará toda clase de refrescos.

Para vender

Lo están los armarios y mostradores de una tienda de conestibles.
 Se vendería también un piano apropiado para aprender un niño.
 Todo á precios módicos.
 Informarán en esta imprenta.

Lo está la finca situada en el camino de Lluçmañans n.º 3.º v 5.º, conocida por la villa de "en Pere Brindó", propiedad de Antonio Aleóyer.
 Para informes al dueño que vive en la misma, dirigirse á las oficinas de esta imprenta.
 Imp. de Fábregues, á cargo de Ribé.